Cuzcurrita de Río Tirón

## DEL VIÑEDO **AL CIELO EN** PLENA CUNA DEL RIOJA

Cuzcurrita se consolida como destino familiar con una gran oferta enogastronómica y patrimonial en un entorno natural privilegiado



**CARMEN SÁNCHEZ** / CUZCURRITA

Cuzcurrita del Río Tirón pertenece a la tierra con nombre de vino, donde yerguen edificios blasonados de corte medieval que conformaron la villa que nació al abrigo del cauce que da el apellido a esta localidad asentada en pleno valle del Oja-Tirón, en la subcomarca de Ha-ro. Su antigua muralla defensiva del Reino Castilla en su frontera con el de Navarra ahora mira a un paraje acostumbrado a mutar su tonalidad con la estacionalidad de los viñedos que sostienen la actividad vitivinícola del municipio y conforman parte de la oferta turística de esta localidad riojalteña.

Cuzcurrita se extiende a las faldas del Monte Bolo. En sus 19,2 kilómetros cuadrados de superficie, atesora un legado arquitectónico que ha marcado el desarrollo de un municipio que ha evolucionado hasta enriquecerse de la cultura vitivinícola por su situación privilegiada en plena cuna del Rioja.

La historia y riqueza patrimonial de este municipio que apenas alcanza el medio millar de habitantes censados dan sentido a su centro histórico, que nació dentro del antiguo recinto amurallado. La Iglesia de San Miguel Arcángel, declarada Monumento Nacional desde 1978, y edificios nobles como la Casa Solar de los Campuzano, la del Priorato o la Casa Palacio Familia Salazar siguen en pie en el callejero que conserva su trazado medieval con las calles Primer Cantón, Segundo Cantón, Tercer Cantón, Cuarto Cantón, Cierzo, Rincón, Carnicerías y Nueva.

El antiguo castillo que aún se mantiene en pie explica que esta villa se considerara plaza fuerte en la Edad Media o segunda línea de plazas fortificadas. Y es que Cuzcurrita estaba enclavada en plena

frontera entre reinos. Esta fortaleza, construida en el siglo XIV, pasó en 1999 a manos privadas y fue completamente remodelada para transformarse en una bodega.

Extramuros de Cuzcurrita de Río Tirón la naturaleza acapara todo el protagonismo. Por sus senderos se pueden descubrir vastas extensiones de viñedo, cultivos de cereal, una fauna singular o el paisaje que delinea el horizonte en las estribaciones de la cordillera Cantábrica. A través de sencillos paseos se pueden recorrer a pie o en bicicleta las rutas que conducen a la presa del río, sin perder de vista el castillo o el antiguo lavadero; a la ermita de Sorejana o a la de Tironcillo. Al igual los caminantes puedan transitar a lo largo de la ribera del Tirón y disfrutar de la vegetación fluvial, así como completar trayectos algo más exigentes, como la subida al monte Bolo, que permite divisar todo el valle desde el mirador.

De la tierra al cielo hay un paso, o más bien un paseo por las altu-



Cauce del río Tirón, a su paso por Cuzcurrita, una zona fluvial junto a la iglesia de San Miguel. / CARMEN BENGOECHEA ESCALONA

ras. Y es que, en Cuzcurrita existe la posibilidad de ascender en globo aerostático para sobrevolar el entorno de los montes Obarenes y toda La Rioja más septentrional.

Con el retornar a la tierra, la cultura del vino cobra todo su sentido con la visita a una de las nueve bodegas de la villa (Berta Valgañón, Bohedal, Castillo de Cuzcurrita, Heredad Martínez Castillo, Tarón, Tobía, Urbania o Bodegas del Tesoro), donde culmina el proceso de elaboración del Rioja, una vez que el fruto de la vid ha sido vendimiado. Experiencias enoturísticas que disfrutar en familia, con amigos o en pareja, donde catar la última añada, saborear la gastronomía de la zona o conocer la historia del municipio.

Para reposar, el visitante tiene varias opciones sin tener que abandonar la localidad. Puede pernoctar en las casas rurales o en el hotel de Cuzcurrita, donde también encontrará asadores y restaurantes en los que degustar los pinchos elaborados con los productos de la zona o paladear un menú tradicional con las elaboraciones más clásicas, base de la gastronomía riojana



Sendero en plento paraje natural junto al río Tirón. / CARMEN BENGOECHEA ESCALONA



Vista general del centro de Cuzcurrita. / CARMEN BENGOECHEA ESCALONA

## **CUZCURRITA** 360°

Desde la página web www.turismocuzcurrita.com se puede acceder a la información del municipio, las propuestas turísticas y los servicios que ofrece. Otra de las singularidades es que permite al usua-rio realizar una visita virtual por el callejero y sus templos desde su dispositivo electrónico, ascender a el mirador de El Bolo o completar la senda de la Presa. Cuzcurrita también está presente en Facebook (@turismocuzcurrita), Instagram (@turismocuzcurrita), Twitter (@turismocuzcu) y YouTube (@turismocuzcurrita282).





La cultura del vino y sus bodegas, un reclamo turístico. / CARMEN BENGOECHEA ESCALONA